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В Талице Свердловской области 57 семьям вручили ключи от квартир в новых домах, построенных по программе 
переселения из ветхого жилья. В микрорайоне уже есть детский сад, газовая котельная, скоро начнется возведение 
школы. С 2015 года из регионального бюджета на обеспечение уральцев жильем выделено 372 миллиона рублей, что 
позволило 491 семье переехать из 39 многоквартирных домов, признанных аварийными.

Желание жить подвело
ВИЧ все чаще заражаются пенсионеры

ПРОБЛЕМА

 Майя Керн, Тюменская область

На днях тюменский Центр профи-
лактики и борьбы со СПИД обнаро-
довал статистику количества жите-
лей области, у которых в первом по-
лугодии 2017 года обнаружили ви-
рус иммунодефицита. Заболевших 
оказалось 1019 — против 891 в пер-
вом полугодии 2016-го. 

— Процесс идет, и нам пока не уда-
ется его локализовать, — говорит 
пресс-секретарь регионального 
СПИД-Центра Елена Лосева. — Каж-
дый год число вновь выявленных 

больных несколько увеличивается. 
Больше всего новых случаев заболе-
вания регистрируется среди 25—39-
летних, но и инфицированных пен-
сионеров становится все больше. 

Специалисты связывают такую 
печальную ситуацию, во-первых, с 
тем, что болезнь вышла за рамки 
узких групп — наркоманов и гомо-
сексуалистов. Во-вторых, немалую 
роль сыграло подстегиваемое рекла-
мой желание пожилых людей вес ти 
активную половую жизнь. Препара-
ты для повышения потенции и либи-
до они покупают, а о презервативах 
забывают, считая, что это нужно 
только для предотвращения нежела-
тельной беременности. 

Число заболевших подростков, к 
счастью, невелико. В первом полуго-
дии в Тюмени было лишь  три случая 
ВИЧ у молодых людей 15—17 лет. 
Предположительно все они зарази-
лись во время полового акта. Со-
трудники СПИД-Центра отмечают: 
в школах старшеклассникам сегод-

ня подробно рассказывают о том, 
чем страшен вирус и как избежать 
заражения. 

— Со зрелыми людьми дело обсто-
ит хуже. Они думают, что никогда не 
заразятся ВИЧ, поскольку ведут 
здоровый образ жизни, у них хоро-
шая работа, устоявшийся круг об-
щения, в котором нет людей из тра-
диционных групп риска. Часто они 
закрывают глаза на необходимость 
предохраняться и от этого страда-
ют, — объясняет Елена Лосева. 

По-прежнему регистрируются 
случаи, когда вирус передается от 
матери ребенку. Из 181 младенца, 
родившегося с января по июль в Тю-

менской области от ВИЧ-поло-
жительных матерей, восемь зарази-
лись. Причем далеко не все эти дети 
рождены в семьях ВИЧ-диссидентов. 
Часто будущие матери просто не 
знают о том, что являются носитель-
ницами вируса, — мужья заражают 
их перед самыми родами. Тесты на 
антитела, которые настоятельно со-
ветуют сдавать всем беременным, 
часто бывают ложно-отрица-
тельными, ведь на формирование 
иммунной реакции организма ухо-
дит до полугода. 

ВИЧ-диссидентов в регионе тоже, 
к сожалению, меньше не становит-

ся. С начала года мамы 12 больных 
детей отказывались их лечить. Во-
семь из них удалось уговорить при-
ступить к антивирусной терапии. 
Но к оставшимся четырем проблем-
ным семьям прибавились новые, и 
теперь их официально 13. 

В июле суд в Тюмени оправдал 
маму, заразившую новорожденную 
дочь СПИДом и запретившую вра-
чам давать ей антивирусные препа-
раты и иммуномодуляторы. В апре-
ле этого года истощенная девочка, 
которой не исполнилось и трех лет, 
умерла. Процесс был по меньшей 
мере странным: мать и отец, до поры 
до времени не знавший о ВИЧ-
статусе дочери, примирились в зале 
суда, и дело закрыли. Прокуратура 
Тюменской области подала апелля-
цию, потребовав пересмотреть дело. 
Решение не принято до сих пор. 

Между тем врачи опасаются, что 
судебный прецедент может еще 
больше убедить ВИЧ-диссидентов в 
своей правоте. Интернет-форумы 
сторонников отказа от антиВИЧ-
терапии процветают, их завсегдатаи 
убеждают запутавшихся мамочек, 
что вирус — это выдумка, нацелен-
ная на выкачивание денег из людей и 
госбюджета. Законодательных ры-
чагов влияния на таких родителей 
нет: ни органы опеки, ни прокурату-
ра, ни даже суд не могут обязать их 
лечить своих детей. Поэтому членам 
рабочей группы по профилактике 
ВИЧ при уполномоченном по правам 
ребенка Тюменской области в особо 
тяжелых случаях приходится рас-
считывать лишь на собственное 
красноречие и умение убеждать. 

Часто будущие матери не знают о том, 
что являются носительницами вируса, —
мужья заражают их перед самыми родами

НА ЗАМЕТКУ

По уточненным данным Минздрава РФ, в Свердловской области и Ханты-
Мансийском автономном округе уровень заболеваемости ВИЧ вдвое 
превышает среднероссийский. Летом и осенью 2017 года на вокзалах го-
родов УрФО будут дежурить спецвагоны, где можно пройти анонимное 
экспресс-тестирование на ВИЧ. В Тюмени состав будет стоять 24—26 ав-
густа, в Екатеринбурге — 28—30 августа, в Кургане — 22—24 сентября, в 
Челябинске — 27—29 сентября. 

На улице минус 30 киосков
ГОРОД

Исторический центр Челябин-
ска начали освобождать от объ-
ектов незаконной торговли. С 
начала августа демонтировано 
около 30 ларьков и киосков.   

— Работы шли на Алом поле, 
перекрестке Братьев Кашири-
ных и Кирова, рядом с Тепло-
техническим институтом, у 
Свято-Троицкого храма, — рас-
сказал начальник Управления 
по торговле и услугам Сергей 
Березуев. — Кое-где на месте 
убранных киосков тут же появ-
ляются мобильные палатки. Их 
владельцам грозит штраф от 
500 до 2000 рублей. 

Хозяев капитальных строе-
ний, работающих без докумен-
тов, заставят их демонтировать 
в судебном порядке. К решению 
проблемы подключились юрис-
ты комитета по управлению 
имуществом и земельным от-
ношениям. Следующий удар 
нанесут по нестационарным 

объектам торговли у админи-
страции Курчатовского района 
Челябинска. А в Калининском 
районе обнаружили киоск бы-
строго питания, в котором из-
за отсутствия воды пищу гото-
вили в условиях страшной ан-
тисанитарии. Владельцам под-
лежащих сносу ларьков уже на-
правлены предписания.

— Мы работаем открыто, соб-
ственников заранее предупреж-
даем, у некоторых хватает сове-
сти самим убрать свои кон-
струкции, — пояснил глава Че-
лябинска Евгений Тефтелев.

Как уже сообщала «РГ», влас-
ти намерены убрать не менее 
600 объектов несанкциониро-
ванной торговли, портящих об-
лик города. Параллельно нач-
нется демонтаж разномастных 
остановочных комплексов, на 
месте которых появятся выпол-
ненные в едином стиле кон-
струкции. 

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

Предупредили на берегу
ЗДОРОВЬЕ

Челябинцам запретили купать-
ся во всех городских водоемах. 
Как сообщили в региональном 
управлении Роспотребнадзора, 
пробы воды в местах массового 
купания показали наличие ки-
шечной палочки.

— Вода в Шершневском водо-
хранилище, озерах Первом и 
Смолино не соответствует ги-
гиеническим нормативам со-
держания бактерий кишечных 
палочек, — рассказали в ведом-
стве. — Вирусного загрязнения, 
к счастью, не выявлено. Однако 
купаться в этих водоемах мы не 
рекомендуем.

Стоит отметить, что ранее 
из-за вспышки энтеровирус-
ной инфекции санитарные 
врачи проверили в Челябин-
ске водопроводную воду. Ви-
русов в ней также не обнару-
жено, но пить ее врачи разре-
шили только после кипяче-
ния. Кроме того, рекомендо-
вали ограничить посещение 
детьми бассейнов.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

КСТАТИ

С начала недели 35 детских 
садов Челябинска закрыты на 
карантин из-за энтеровирус-
ного менингита. 

Малыш остался невредим 
ПРИЗНАНИЕ

Наград Следственного комите-
та РФ удостоены уральцы, ко-
торые помогли в расследовании 
дел, связанных с безо пасностью 
детей. Медаль «За отличие» 
вручили волонтеру Павлу Кар-
пенко. Он участвовал в поисках 
четырехлетнего Димы, пропав-
шего в июне у Рефтинского во-
дохранилища. Сотни волонте-
ров разыскивали в лесу малы-
ша, и только на утро четвертого 
дня в яме у поваленной березы 
Павел обнаружил свернувше-
гося в комочек мальчика. Ма-
лыша доставили в больницу, где 
он пошел на поправку. 

По достоинству оценил СК и 
смелость екатеринбуржца Ру-
стама Мелиева: он остановил 
нетрезвого мужчину, дважды 
ударившего об асфальт своего 
4-летнего сына. Это ЧП вызвало 
широкий общественный резо-
нанс. Благодаря тому что Ру-
стам заступился за ребенка, 
удалось предотвратить траге-
дию. За покушение на убийство 
сына его отец приговорен к де-
вяти годам лишения свободы в 
колонии строгого режима. А Ру-
стам Мелиев за свою активную 
гражданскую позицию награж-
ден медалью «За содействие». 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Рустам Мелиев (слева) остановил 
мужчину, бившего своего сына.

Павел Карпенко нашел 
пропавшего в лесу малыша.

Братская могила
Уральские поисковики обнаружили 
останки десятков воинов

СТУДЕНТЫ Уральского государственного педагогического университета вели раскопки в Ле-
нинградской области, где велись ожесточенные бои. «Мы наткнулись на братскую могилу, где, 
по сведениям краеведов, могли лежать останки более тысячи человек. Это не только красноар-
мейцы, но и местные жители, погибшие в ходе боевых действий. Всех их перезахоронят на во-
инском мемориале», — рассказал член поискового отряда Александр Бердников.  
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ЖКХ

 Наталия Швабауэр,  

Свердловская область 

В России вступила в силу новая ре-
дакция Жилищного кодекса: у соб-
ственников появилась возможность 
выбирать, как платить за общедомо-
вые коммунальные услуги — по при-
бору учета или региональному нор-
мативу.  Aвтоматизированный учет 
ресурсов исключает недостачи, по-
вышает прозрачность начислений 
за общедомовое потребление, то 
есть помогает людям экономить. 
Впрочем, не факт, что им удастся 
воспользоваться своим законным 
правом.

Предлог для отказа 
В редакцию уральского филиала 

«РГ» пришло письмо жителей посел-
ка Новоберезовского. Хозяева квар-
тир на улице Толбухина, 7 решили 
установить общедомовой счетчик 
на тепло, но управляющая компа-
ния «ЖКХ-Холдинг» им отказала, 
сославшись на долги жильцов.

— На лицевом счете дома на 1 ян-
варя было 265,8 тысячи рублей, 
счетчик вместе с монтажом стоит 
256 тысяч. Мы надеялись, что нам 
все сделают, но пришел ответ: у вас 
долг 340 тысяч рублей, поэтому ра-
боты проводить не будем. Тогда мы 
пошли к депутатам. На приеме в Зак-
собрании представитель УК заявил: 
в доме отсутствует техническая воз-
можность для установки прибора 
учета. Позже выяснилось, что воз-
можность все-таки есть. В общем, 
постоянно ищут предлоги для отка-
за, — говорит Нина Рослякова.

Нина Георгиевна обратилась в де-
партамент госжилнадзора Сверд-
ловской области с вопросом: почему 
УК сама не взыскивает долги, а пере-
кладывает задачу на соседей тех, 
кто задерживает платежи? Ответ 

звучал так: претензионная и иско-
вая работа — обязанность управля-
ющей организации.  В злостных не-
плательщиках числится всего шесть 
квартир из 48, их занимают вполне 
обеспеченные люди, но с ними УК не 
работает: не отключает свет, не спу-
скает «спрута» в канализацию, уве-
ряет Нина Рослякова.  

Счетчик крутит
У Константина Чикурова, пред-

ставителя УК «ЖКХ-Холдинг», иная 
трактовка ситуации. 

— Собственники приняли реше-
ние поставить узел коммерческого 
учета тепла (УКУТ) в счет текуще-
го ремонта, в то время как дому 
требуется частичная замена сетей 
отопления, полная изоляция труб, 
и все это рачительный хозяин сде-
лал бы до приобретения прибора, 
дабы избежать лишних расходов. 
Из-за долга у дома фактически нет 

средств ни на текущий ремонт, ни 
на покупку счетчика. Кроме того, 
здание на Толбухина, 7 потребляет 
в час меньше 0,002 гигакалории, а 
261-ФЗ об энергосбережении гово-
рит, что в таких случаях оснаще-
ние приборами учета нецелесо-
образно. При этом мы приняли к 
исполнению протокол общего со-
брания, заказана проектная доку-
ментация, ожидаем ее в течение 
трех месяцев. После согласования 
проекта будут выполняться даль-
нейшие работы, — говорит он. 

Коммунальщики убеждают: сама 
по себе установка прибора учета не 
гарантирует экономии. Платежи 
даже могут вырасти, потому что в 
зданиях 1940—1950-х годов построй-
ки нужно проводить другие меро-
приятия по энергосбережению. 

Отсутствие претензионной дея-
тельности как аргумент в УК тоже 
не принимают. 

— Работа с неплательщиками у нас 
ведется должным образом, что под-
твердили проверки. Используем все 
методы, начиная от ограничения 
электричества и водоотведения, за-
канчивая исками в суды, судебны-
ми приказами и исполнительными 
листами. Конкретно по дому на Тол-
бухина, 7 долг составляет 449 тысяч 
рублей, обработана общая задол-
женность на 218 тысяч, — комменти-
рует Чикуров.

— Почему же долг продолжает ра-
сти?  — удивляется Надежда Череми-
синова, председатель совета дома.  —  
Конечно, было бы хорошо провести 
независимую экспертизу сетей, 
чтобы принять взвешенное реше-
ние, нужен УКУТ или нет. Но я скло-
няюсь к первому варианту: мы уже 
платим 2300 рублей в месяц за обо-
грев 43 «квадратов» — куда больше? 
В аналогичных домах с прибором 
учета — порядка тысячи рублей.

Зачем пересказывать законы
Березовчане уверены, что комму-

нальщики водят всех за нос. Счетчи-
ки ставить им просто невыгодно, 
ведь по нормативам жильцы платят 
больше. Доказательство тому — си-
туация в Советском мик рорайоне. 

— В конце 2016 года люди, живу-
щие на улицах Красных Героев, Теат-
ральной, Мира и Шиловской, слу-
чайно обнаружили в подвалах  

УКУТы. Так, здание, где расположе-
на наша редакция, на улице Крас-
ных Героев, 9, было оснащено при-
бором учета еще с апреля 2008 года! 
Все это время мы платили за отопле-
ние по полной ставке. С жителей УК 
брала деньги по нормативу, а сама 
рассчитывалась с поставщиком по 
снятым показаниям. Видимо, мар-
жа выходила хорошая, позволяла 
покрывать убытки от неплатежей, — 
рассказывает Ольга Секисова, жур-
налист городской газеты, полгода 
отслеживавшая развитие конфлик-
та. — С учетом того, что норматив на 
отопление у нас выше, чем в Екате-
ринбурге, энергоресурс обитате-
лям «вторички» обходился дорого.  

В распоряжении Ольги имеется 
переписка жителей семи домов с УК, 
прокуратурой и департаментом гос-
жилнадзора. Более того, журналист 
побывала вместе с собственниками 
на личном приеме у экс-мэра Бере-
зовского Вячеслава Брозовского, 
ныне депутата облдумы, и услыша-
ла, как парламентарий оговорился: 
общедомовые счетчики начали мон-
тировать еще в то время, когда он за-
нимал кресло градоначальника. 

— Полиция не нашла признаков 
преступления, удовлетворившись 

ответом УК об измерительных 
комплексах, которые якобы не яв-
ляются приборами учета, а служат 
для контроля качества ресурса. 
Что касается прокуратуры, то она 
все-таки признала, что закон нару-
шен, и отправила жителей в суд. 
Ес л и выс т ра и ват ь г ра да ц и ю 
эффективнос ти госорганов, осо-
бенно беспомощным выглядит гос-
жилнадзор: он будто создан только 
для того, чтобы пересказывать за-
коны, — иронизирует Секисова.

Ждут квартиры пять лет
На Урале прокуратура контролиру-
ет сроки сдачи ЖК «Кольцовский»

ПРОКУРаТУРа Свердловской области взяла на контроль ситуацию, связанную с очередным 
срывом сроков сдачи ЖК «Кольцовский» на ул. Бахчиванджи в Екатеринбурге. Надзорное ве-
домство оценит эффективность принимаемых властями мер, направленных на поиск очеред-
ного инвестора для возведения объекта. ЖК «Кольцовский» — один из самых проблемных дол-
гостроев Екатеринбурга. Его пайщики ждут ключи от новых квартир с 2013 года.

Маржа греет
Почему коммунальщики скрывали от жильцов общедомовые счетчики на тепло 

С жителей УК брала деньги по нормативу, 
а сама рассчитывалась с поставщиком
ресурса по показаниям счетчика. 
Это доказано прокуратурой

Пишите жалобы

Жильцам домов, где обнаружили узлы 
коммерческого учета тепла, все-таки 
сделали перерасчет. Что повлияло — 
опубликованный в газете список зда-
ний с УКУТами или претензия, подго-
товленная юристами, неизвестно. «РГ» 
коммунальщики вообще заявили, что 
публикации в местной прессе — домыс-
лы. Правда, пересчитали не всем, а 
только тем, кто писал жалобы. К приме-
ру, Валентине Новоселовой, владелице 

скромной «двушки» на Красных Геро-
ев, 9, вернули пять тысяч, собственни-
кам однокомнатных квартир на Шилов-
ской, 19 — девять тысяч рублей, двух-
комнатных — 13 тысяч, трехкомнатных 
— 17. Ольга Секисова считает, что «ЖКХ-
Холдинг» ведет себя так, поскольку, по 
сути, является монополистом на рын-
ке. Не исключено, что среди домов, ко-
торыми она управляет,  есть такие, где 
перерасчеты никогда не делали и не бу-

дут, ведь многие люди не вникают в со-
держимое квитанций. К сожалению, 
нам не удалось получить комментарий 
от администрации Березовского, за 
чей счет устанавливали УКУТы в 2008—
2011 годах: пресс-секретарь не отвеча-
ет на звонки и СМС, попытка связаться 
через приемную главы тоже не увенча-
лась успехом. Депутат Брозовский, 
возможно, мог бы что-то прояснить, но 
он в отпуске.   

КоММентарий

Виталий Сухов, 
юрист движения 
«Справедливое жКХ»:

— УК не имеет права отказать в уста-
новке счетчика из-за коммунально-
го долга только по причине отсут-
ствия финансирования. Оплачивать 
такие работы можно либо на взносы 
граждан, либо по энергосервисно-
му контракту, когда коммерческая 
организация приобретает и монти-
рует прибор за свой счет, а люди 
расплачиваются с ней в течение не-
скольких лет, причем с процентами. 
На мой взгляд, УК «ЖКХ-Холдинг» 
намеренно скрывала информацию 
от жильцов. Потому что иначе при-
шлось бы спрашивать у них, куда по-
тратить сэкономленные средства. 
По сути, это обман. После того как 
мы подали коллективную претен-
зию, коммунальщики два месяца тя-
нули с перерасчетом, лишь бы люди 
не обратились в суд.  Но мы по-
прежнему не исключаем такой ва-
риант. Претензию подписали около 
280 человек из 2000. Когда стало 
известно, что соседям вернули 
деньги, «молчуны» тоже пришли к 
нам, как и жильцы других домов. 
Если с каждой квартиры по 5—15 ты-
сяч рублей, за год набегает несколь-
ко десятков миллионов. К сожале-
нию, полиция не возбуждает уголов-
ные дела в подобных случаях. 

Жильцы дома платят 2300 рублей в 
месяц за обогрев 43 квадратов, на 1000 
больше, чем в домах со счетчиками. 
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Когда ВерСталСя ноМер

татьяна голоснова, 
помощник прокурора 
Свердловской области  
по связям со СМи: 

Сотрудники прокуратуры города 
Березовского и специалисты об-
ластного департамента госжилнад-
зора посетили дома заявителей. На 
момент проверки узлы учета тепло-
энергии были установлены, УК 
предъявила акты проверки этих 
узлов и повторного пуска в эксплу-
атацию. По запросу прокуратуры 
энергоснабжающая организация 
предоставила расчетные ведомо-
сти за 2015—2016 годы, согласно 
которым ООО «ЖКХ-Холдинг» рас-
плачивалось по показаниям прибо-
ров учета. По результатам провер-
ки в адрес УК внесено представле-
ние об устранении выявленных на-
рушений, которое находится на 
рассмотрении. Кроме того, обра-
щения жителей направлены в след-
ственные органы для проверки и 
принятия процессуального реше-
ния о наличии в действиях компа-
нии «ЖКХ-Холдинг» признаков мо-
шенничества.  
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Флейта вдохновила

В Екатеринбурге на сцену оперного 
театра приземлится парашютист 

В опЕрном театре репетируют «Волшебную флейту» моцарта в постановке главного дири-
жера оливера фон Дохнаньи, которой откроют новый сезон. режиссер Даниэль Слейтер обе-
щает показать историю подвига во имя любви на фоне промышленной революции викториан-
ской эпохи. Сценограф Фрэнсис о̀ Коннор разработал оформление в стиле стимпанк. Арти-
стам придется ездить на трехколесном велосипеде и даже спускаться на сцену на парашюте. 

Т
А

Т
ь

я
н

А
 А

н
Д

р
Е

Е
В

А

Это интересно

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

В Уральском геологическом музее 
опустошили «золотую кладовую»: 
большую часть сокровищ вроде 
кристаллов или килограммового 
рубина переместили из хранили-
ща в выставочные залы. К своему 
80-му дню рождения музей пред-
ставил 80 уникальных экспонатов. 
Кроме того, посетители смогут пе-
ресчитать зубы ископаемой акулы 
и узнать, из какого уральского 
камня делали краски для пикассо.

В 1937 году москва принимала 
XVII сессию международного гео-
логического конгресса (в россии 
он проходил трижды, последний 
раз в 1984-м). по словам академи-
ка обручева, «русская геология 
держала своеобразный экзамен и 
предстала перед мировой наукой в 
роли молодого, подающего надеж-
ды ученого». Заседания чередова-
лись с экскурсиями по наиболее 
интересным геологам местам — 
Донбассу, Сибири, Крыму… 

Чтобы достойно принять ино-
странцев и сразить их наповал со-
кровищами Уральских гор, горный 
институт подготовил выставку, из 
которой и вырос впоследствии гео-
логический музей. Делегатам из 
США, Швеции, республики Танга-
ньика показали невероятных разме-
ров самоцветы, редчайшие минера-
лы, первые образцы уральской неф-
ти. «Бесспорно, стоило специально 

приехать сюда за тысячи миль от 
Америки, чтобы иметь возможность 
взглянуть на изумительные ураль-
ские аметис ты», — восхищался про-
фессор Гомес из нью-Йорка. 

— Урал — уникальная минералоги-
ческая провинция, не имеющая ана-
логов в мире, — утверждает директор 

музея Дмитрий Клейменов. — Здесь 
впервые в россии открыты место-
рождения алмазов и изумрудов, ру-
бинов и сапфиров, топазов и турма-
линов… перечислять можно долго. 
Само слово «самоцвет» родилось на 
Урале: так добытчики называли ма-
линовый турмалин, а затем это опре-

деление распространилось на все 
прозрачные драгоценные камни.

За годы изучения недр в регионе 
найдены 87 новых минералов, из 
них выделены шесть химических 
элементов, занявших свое место в 
таблице менделеева. например, 
хром впервые получили из крокои-

та Березовского месторождения. 
Шафранного цвета минерал с палец 
величиной удивит даже человека 
несведущего, когда он прочитает, 
что это природное твердое тело — 
крупнейшее в россии. Другой «тя-
желовес» баснословной стоимости 
и длиной целых четыре сантиметра 
— эвклаз, один из самых редких дра-
гоценных камней, родом с Южного 
Урала. образец волконскоита из де-
ревни Самосадка не такой сверкаю-
щий, но связан с именем пикассо: в 
свой «зеленый» период (с 1908 года) 
художник предпочитал краску из 
уральского минерала.

музей гордится и выдающими-
ся палеонтологическими образ-
цами, например, прекрасно со-
хранившимися зубами гелико-
приона со свернутым в спираль 
носом — древней акулы, про кото-
рую ученые спорят: была ли она 
длиной пять или десять метров. 
До сих пор неизвестно, помеща-
лась ли покрытая острыми зуба-
ми спираль на верхней или ниж-

ней челюсти либо вообще в глотке 
и могла ли разворачиваться, как 
«тещин язык»? 

Из 40 тысяч экспонатов, состав-
ляющих коллекцию музея, для вы-
ставки отобрали 80. некоторые об-
разцы достались музею от предка — 
дореволюционного горного инсти-
тута, другие пожертвовали пред-
приятия. ограненные рубины и де-
мантоиды, возможно, в 30-е годы 
прошлого века компетентные орга-
ны изъяли у огранщиков. 

— Часть экспонатов — новые по-
ступления: дары сотрудников и 
выпускников горного института, 
а также ценителей камня. они по-
нимают, что музей — это место, 
где уникальный минерал сохра-
нится, — отмечает Дмитрий Клей-
менов.

За годы изучения недр на Урале найдены 
87 новых минералов.  Например, хром 
впервые  получили  из крокоита 
с Березовского месторождения

Пикассо рисовал волконскоитом
Уральский музей показал самые большие в мире самоцветы

Посетители музея могут потрогать 
самый крупный из найденных на 
Урале кристаллов аметиста, который  
весит 25 килограммов.

Дорогие екатеринбуржцы!
От имени энергетиков Свердловского филиала компании «Т Плюс» примите 

искренние поздравления с днем рождения нашего замечательного города! Для 
всех нас это знаменательная дата, праздник всех его жителей, наших земляков, 
всех, кто любит и ценит Екатеринбург. Несмотря на солидный возраст, город по 
по-прежнему молод, амбициозен, строит планы на будущее.

Екатеринбург стремительно развивается, на его территории сосредоточен 
основной экономический, научный и кадровый потенциал региона. Столица 
Среднего Урала располагает всем необходимым для динамичного экономиче-
ского роста, привлечения инвестиций, повышения качества жизни горожан.

У мегаполиса и энергетиков всегда были общая судьба и общие цели.  Сегодня 
наша компания совместно с администрацией Екатеринбурга ведет масштабную 
работу, направленную на повышение эффективности системы теплоснабжения 
города.  

Главное богатство любого города — люди. Их трудом и упорством, умом и та-
лантом создано все, чем гордится сегодня Урал. Мы, энергетики,  приложим все 
усилия, чтобы сделать жизнь горожан  комфортнее и теплее. Желаю успехов и 
благополучия, здоровья и процветания каждой семье Екатеринбурга!

Директор Свердловского филиала
Компании «Т Плюс»  Владимир  Бусоргин

Владимир  Бусоргин: Мы, энергетики,  
приложим все усилия, чтобы сделать 
жизнь горожан  комфортнее и теплее.

Новая ТЭЦ «Академическая» в Екатеринбурге 
оснащена уникальной парогазовой установкой 
и самым современным оборудованием.
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На заметку

Редчайший сросток кристаллов аметиста весом 25,5 килограмма принес в му-
зей первооткрыватель Исетского месторождения профессор Эдуард Емлин, 
про которого шептались, что он своего пса Бишку натаскал на аметисты. Са-
мый первый кристалл месторождения геолог выковыривал сучком из мерзлой 
земли, а Бишка помогал ему лапами.
— У меня никогда не было ощущения, что найденные кристаллы мне принадле-
жат, — рассказывает профессор. — Это был нежданный и незаслуженный дар, 
его сразу же хотелось передать — в музей, на кафедру, государству. И в то же 
время казалось: находка — какой-то знак доверия, я несу ответственность не 
только за аметисты, но и за все, что случайно или неслучайно найду на этой 
земле.
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Стена гордости
В Екатеринбурге восстановили ба-
рельеф первому строителю города

В СРЕДНЕУРАЛЬСКОЙ столице открыли отреставрированный барельеф первому строителю 
города. Монумент по проекту скульптора Петра Шарлаимова был установлен в 1923 году к 
двухсотлетию города, однако позднее утратил свой первозданный вид. Барельеф, изобража-
ющий простого рабочего-строителя, закреплен на каменной стене в историческом центре го-
рода  — здесь сохранилась старинная кладка первого завода Екатеринбурга. 

Не сдаются в утиль 
«Коммунары»
В Челябинске ищут хозяев одного из первых 
советских паровозов 

ДАЛЕКОЕ—БЛИЗКОЕ

 Михаил Пинкус, Челябинск

Мэрия Челябинска разместила объ-
явление о поиске собственников па-
ровоза «Красный коммунар», уже 
больше полувека украшающего пло-
щадь у Дворца культуры железнодо-
рожников. Знаковый для города объ-
ект, отполированный штанами не-

скольких поколений челябинской 
детворы, сильно обветшал. Однако 
привести его в порядок власти не 
могут — не имеют права.

— В случае, если владелец парово-
за не отыщется в течение двух меся-
цев, мэрия обратится в суд с требо-
ванием признать объект бесхозным 
и только по решению суда сможет 
оформить на него право собствен-
ности, — пояснил председатель Гос-
комитета по охране объектов куль-
турного наследия Челябинской об-
ласти Александр Баландин. — «Крас-
ный коммунар» уникален, но его ре-
конструкция требует серьезных за-
трат, на которые муниципалитет 
без взятия памятника на баланс 
пойти не сможет. Таковы требова-
ния Бюджетного кодекса РФ.  

По данным открытых источни-
ков, «Красный коммунар» построи-

ли в США на заводе AlCo в Скенекта-
ди. Это один из 400 товарных паро-
возов типа 1-5-0, заказанных мини-
стерством путей сообщения России 
в 1915 году. Сколько из них сохрани-
лось за 100 с лишним лет, никто ска-
зать не берется. В этом отношении 
судьба «Красного коммунара» бо-
лее чем примечательна.

В гражданскую войну паровоз вы-
вела из строя отступающая с Урала 

армия Колчака. Не имея возможно-
сти вывезти технику, ее попросту 
сжигали на станциях. Однако к апре-
лю 1920 года по инициативе рабочих 
челябинского депо обгоревшему 
остову Ес-350 дали новую жизнь, 
восстановив в свободное от работы 
время и отправив в голодающую Мо-
скву с 27 тысячами пудов хлеба.

Историки отмечают, что «Крас-
ный коммунар» прибыл в столицу в 
рекордные для того времени сроки 
— за четыре дня (обычные грузовые 
поезда из Челябинска в Москву шли 
не менее 10—12 суток). Локомотив-
ную бригаду представили Ленину, 
который лично выразил товарищам 
благодарность за хлеб.

В послевоенные годы о «Красном 
коммунаре» вспомнили челябин-
ские краеведы и после  долгой пере-
писки с архивами обнаружили в по-

луразрушенном состоянии на Даль-
нем Востоке. Снова доставили в Че-
лябинск, отреставрировали и уста-
новили на пьедестал.

С тех пор права на памятник ни-
кто не предъявлял. Когда именно он 
осиротел, краеведы сказать не бе-
рутся. Но еще в 2001 году челябин-
ский комитет по управлению иму-
ществом объявил его бесхозным в 
числе еще 32 памятников истории и 
культуры.

— Тяжелые времена пережили не 
многие из них, — посетовал коорди-
натор челябинского движения «Ар-
хиСтраж» Юрий Латышев. — Сегод-
ня более 60 из 300 объектов культур-
ного наследия в Челябинске нахо-
дятся в запущенном состоянии, а 20 
сильно повреждены. 

Спасение знаковых для края па-
мятников истории власти видят в их 
передаче в собственность муници-
палитетов. 

— На Южном Урале эта работа про-
должается уже второй год и по рас-
поряжению губернатора должна 
быть завершена к декабрю, — пояс-
нил Александр Баландин. — Муници-
палитеты отчитываются перед нами 
ежеквартально. Так что в новом году 
бесхозных купеческих особняков, 
паровозов, танков и «катюш» не 
только в Челябинске, но и во всем ре-
гионе, надеюсь, не останется.

Другая проблема — бесхозяй-
ственность владельцев. Некоторые 
исторические здания находятся в 
частных руках. Тратить деньги  на 
поддержание объектов в удовлетво-
рительном состоянии многие не хо-
тят. Гораздо выгоднее довести исто-
рическое здание до развала, чтобы 
на его месте построить новое.

С такими собственниками за-
щитники объектов культурного на-
следия годами судятся за право вла-
деть обветшавшими стенами. Одна-
ко обычно нерадивые хозяева па-
мятников старины отделываются 
штрафом до 200 тысяч рублей. 

В 2001 году челябинский комитет
 по управлению имуществом объявил
паровоз и еще 32 памятника истории
и культуры бесхозными

«Красный коммунар» — любимое 
место для игр не одного поколения 
челябинской детворы.

Испытано космосом
ЗДОРОВЬЕ

Неповторимая экосистема 
Крыма издавна славится свои-
ми целебными свойствами. 
Райский климат, горный и мор-
ской воздух в сочетании с оздо-
ровительными системами 
дают невероятный эффект. Тем 
более если программа разрабо-
тана лауреатом Государствен-
ной премии СССР, доктором 
медицинских наук Иваном Не-
умывакиным, основоположни-
ком космической медицины.

И сегодня в Крыму может от-
крыться единственный в Рос-
сии центр, который напрямую 
сотрудничает со знаменитым 
профессором.

— Как руководителю про-
граммы оздоровления совет-
ских космонавтов мне было по-
зволено привлекать к работе 
лучших врачей и ученых стра-
ны, — рассказывает Иван Пав-
лович. 

Тогда и была создана уни-
кальная оздоровительная си-
стема профессора Неумываки-
на.Используя наработки и опыт 
лучших медиков страны, Неу-
мывакин пришел к выводу, что 
человек начинает болеть, когда 
его организм зашлакован.

— Мы едим в четыре-пять раз 
больше, чем нужно для сохра-
нения здоровья, — считает про-
фессор.

Он вывел главную фор мулу: 
клетки, которые начинают 
жить фактически в гнилостной, 
бескислородной среде, надо 
очистить при помощи голода-
ния, воды, соды и перекиси во-
дорода, а также массажной тех-
ники и водных процедур. При 
этом Иван Павлович подчерки-
вает особенные свойства воды.

— Вода — это самый лучший 
электролит. Без нее не могут 

работать митохондрии, кото-
рые являются своего рода гид-
роэлектростанциями, снабжа-
ющими клетку энергией. И пер-
вый орган, который страдает 
из-за отсутствия воды, — голов-
ной мозг. Отсюда раздражи-
тельность, головная боль, ми-
грень, быстрая утомляемость, 
плохая успеваемость, — учит 
90-летний профессор, который 
своим долголетием доказывает 
верность этой теории.

Воплотить в жизнь уникаль-
ный проект решили специалис-

ты группы отелей «Конти-
нент», которые сами являются 
поклонниками космической 
системы оздоровления.

В настоящее время планиру-
ется, что центр оздоровления 
Ивана Неумывакина откроет-
ся на базе группы отелей «Кон-
тинент», расположенных в жи-
вописном уголке Крыма, в 
25 километрах от Алушты.

ИРИНА ВАРЛАМОВА, 
АЛУШТА

 В Крыму есть все условия, чтобы укрепить свое здоровье.
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— Мы едим
в четыре-пять
раз больше,
чем нужно
для сохранения
здоровья, — 
считает 
профессор 
Неумывакин

Подростки ответят 
за вандализм
СЛЕДСТВИЕ

В Южноуральске завершено 
расследование июньского ЧП 
на мемориале павшим воинам. 
Двум 16-летним школьницам 
предъявлено обвинение по ста-
тье о вандализме.

— Около четырех часов утра 
27 июня две несовершеннолет-
ние жительницы Южноураль-
ска в состоянии алкогольного 
опьянения бросили памятный 
венок на Вечный огонь, — сооб-

щили в прокуратуре.  — Дело 
школьниц направлено в суд. 
Оба подростка достигли воз-
раста привлечения к уголовной 
ответственности и будут отве-
чать за свой поступок наравне 
со взрослыми.

За вандализм девочкам гро-
зит наказание от принудитель-
ных работ до ограничения и ли-
шения свободы на срок до трех 
лет. Штраф санкция статьи не 
предусматривает.

МИХАИЛ ПИНКУС

МЕЖДУ ТЕМ

Губернатор Челябинской области Борис Дубровский поручил мэрии Челя-
бинска и государственному комитету охраны объектов культурного насле-
дия региона изучить вопросы, связанные с реконструкцией исторических 
зданий, большая часть из которых расположена на гостевых маршрутах 
саммитов ШОС и БРИКС. Первым таким объектом станет городская усадьба 
Первухиной на улице Свободы, 22а. Его реконструкция утверждена поста-
новлением, принятым на последнем заседании правительства области.  

В
А

Д
И

М
 А

Х
М

Е
Т

О
В


